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КИШМИРЯН АРСЕН ВЛАДИКОВИЧ 

 

ПОЛУЧЕНИЕ И ОЦЕНКА ЭФФЕКТИВНОСТИ ИММУНОЛОГИЧЕСКОГО 

ПРОТИВОЯДИЯ ПРОТИВ ЗМЕИ MACROVIPERA LEBETINA OBTUSA  

 

РЕЗЮМЕ 

 Впервые в РА был получен моновалентный  антидот животного происхождения против 

яда подвида Macrovipera lebetina obtusa путем гипериммунизации подопытных животных 

малыми, увеличивающимся дозами яда MLO. 

 Оценка нейтрализующей способности (летального эффекта яда MLO) антидота 

полученного из сыворотки кролика  показала, что при 2LD50 дозе яда проявляется защитный 

потенциал противоядия. Качественный анализ данного препарата посредством гель- 

электрофореза показал 73.9%-ое содержание γ-глобулинов. Так, по литературным данным, во 

время очистки каприловой кислотой выход IgG может составить 60-65%-ов, а чистота более 

90%-ов, то есть результаты свидетельствуют об удовлетворительных качественных 

характеристиках противоядия, которые увеличиваются с увеличением применяемого объема 

антидота. По результатам теста кросс-реактивности с ядами других змей, было выяснено, что 

данное противоядие, кроме хорошо выраженной реакции антиген/антитело с ядом MLO, 

проявляет определенное протекторное действия и против ядов змей Daboia russelii, Montivipera 

raddei  и Montivipera latifi. 

 Оценка эффективности антидота полученного путем гипериммунизации oвна показала, 

что летальный эффект 5LD50 дозы яда уменьшается обратно пропорционально разведению 

антидота, и уже при двукратном разведении наблюдается полная нейтрализация летального 

эффекта яда. Полуэффективная доза противоядия (ED50), то есть объем антидота, который 

может нейтрализовать 5LD50 дозу яда, составляет 0.05257 мл/мышь или 2.6285 мл/кг, а защитная 

эффективность (R), то есть количество полулетальных доз яда которые может нейтрализовать 

1мл неразведенного антидота, составляет 76. 

 Оценка антигеморрагическoго потенциала противозмеиной сыворотки полученной 

путем гипериммунизации oвна показала полное подавление геморрагического эффекта яда. 

 Опыты оценки антифосфолипазной и антиказеинолитической активности противоядия 

показали, что, при использовании неразведенного антидота, PLA2 яда MLO и казеинолитическая 

активность,обусловленная металлопротеиназами, подавляются. 
 Антидот производства UZBIOPHARM-а, который есть в наличии и используется  в  

клиниках РА, показывает  более низкую эффективность против летального и геморрагического 

эффекта яда MLO. 
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KISHMIRYAN ARSEN VLADIK 

 

THE DERIVATION OF IMMUNOLOGICAL ANTIVENOM AGAINST MACROVIPERA 

LEBETINA OBTUSA SNAKE VENOM AND EVALUATION OF THE EFFICACY 

 

SUMMARY 

 For the first time in Armenia, an animal-derived antivenom against Macrovipera lebetina 

obtusa subspecies has been derived through overimmunisation of the experimental animals by small, 

increasing dosages of venom.  

 The monitoring of antivenom derived from rabbits for the neutralization of the MLO venom's 

deadly effect have shown, that in case of venom 2LD50 dosage antivenom the obvious protection 

capacity has been observed. The antivenom’s qualitative analysis through gel-electrophoresis has 

shown 73.9% concentration of γ-globulins. According the literature data, during cleansing through 

capric acid the IgG can be seceded by over 90% purification, with release of 60-65%. Consequently the 

results are showing the antivenoms satisfactory quantitative properties and also have shown that in 

parallel with increasing volumes of antivenom, the efficiency of such is increased as well.  

Crossreactivity testing of antivenom with other snake species venoms have shown that 

besides its great result effect of MLO antigen/antibody, the antivenom has some interactions with the 

venoms of  snakes of Daboia russelii, Montivipera raddei  and Montivipera latifi  species. 

 The efficiency testing of antivenom derived through ovine overimmunization has shown that 

deadly effect of 5LD50 dosage of MLO venom is decreasing reverse relatively to the dilution of 

concentration of antivenom, and, at the case of dilution of antivenom concentration in twice, the full 

neutralization of deadly effect of the venom is observed, average dosage (ED50) – meaning the volume 

required for neutralizing the venom dosage of 5LD50  is 0.05257 ml/mouse or 2.6285 ml/kg.  The 

protection efficiency (R), meaning the average deadly dosage of venom neutralizing 1ml of non-diluted 

antivenom is 76. 

 Analysis of anti-hemorrhagic ability of antivenom derived from ram has shown obvious 

suppression of hemorrhagic effect of venom.  

 The analysis of anti-PLA2 and anticaseinolitic activity have shown, that in case of use of non-

diluted antivenom, the venom’s PLA2 and caseinolytic activity (caused by metalloproteinases)  are 

suppressed.  
 The antivenom produced by UZBIOPHARM  and used in Armenian medical facilities 

(Serum contra venenum Viperae lebetinae, Echis carinati, Najae oxianae) shows less efficiency 

against lethal and hemorrhagic effect of MLO venom. 


